

Informe sobre el 44º Congreso de IPA en Río de Janeiro 28 al 31 de julio de 2005

Alvaro Nin*

Durante los últimos días del mes de julio pasado tuvo lugar el 44º Congreso de IPA (Asociación Psicoanalítica Internacional) en la ciudad de Río de Janeiro, que se constituyó en un magnífico marco natural para esta ocasión. Tercer Congreso internacional de IPA en Latinoamérica, ya que los dos primeros habrían tenido lugar en Buenos Aires, 1991 y en Santiago de Chile en 1999.

Hubo una gran concurrencia de analistas y profesionales afines, como era de esperar, habida cuenta del gran crecimiento que tiene el psicoanálisis en Brasil, tanto por su número de miembros como también de sus sociedades psicoanalíticas. A ello se agregó una calificada presencia del psicoanálisis latinoamericano, que demostró una vez más su vitalidad, trabajo y aporte permanente en estos foros científicos internacionales.

El tema elegido para esta oportunidad fue: *Trauma. Nuevos desarrollos en Psicoanálisis*. Resultó particularmente interesante en la medida que permitió una pluralidad de abordajes y debates. Como lo propuso el comité de programa, presidido por R. Galatzer-Levy, se trataba de considerar “el trauma agudo y crónico, la relación entre el trauma y las relaciones de objeto... el impacto del trauma en el desarrollo, las dimensiones sociales del trauma, trauma y simbolización, trauma e historización y muchos otros”.

El diseño organizativo del Congreso, alternó las actividades masivas, la discusión en pequeños grupos y la existencia de paneles simultáneos en los que se procuró el debate entre analistas de variadas perspectivas, mostrando nuestro pluralismo teórico.

En esta ocasión se produjo el cambio de autoridades de IPA, dejando D. Widlocher la presidencia en manos de Claudio Laks Eizirik, a quien conocemos ampliamente, dado que ha visitado en numerosas oportunidades nuestra Sociedad.

Fue muy destacable la gran concurrencia de analistas y candidatos de APU, quienes participamos de múltiples maneras, exponiendo trabajos, en tareas de coordinación, así como participando en los debates.

En lo que se refiere al tema Educación, se produjo una declaración que seguramente habrá de ser central para el futuro en ésta área. Se dejó constancia acerca de la existencia de tres modelos distintos de formación de analistas, a saber: el modelo clásico (Eitingon), el modelo uruguayo y el modelo francés. Esto no implica un reconocimiento de valoración acerca de los

* Miembro Titular de APU. Delegado de APU ante FEPAL. E-mail: adnin@montevideo.com.uy

mismos, sino apercibirse de su existencia. Para el futuro inmediato, la Junta de Representantes (Board) y el Comité Ejecutivo (Excom) de IPA, encargaron al próximo comité de Educación, que realice una investigación acerca de la naturaleza de las virtudes o inconvenientes en cada uno de los modelos y que produzca un informe sobre recomendaciones en esta materia. Además, y dado que se considera un área de especial sensibilidad, se constituirá un equipo de trabajo que elevará a su vez un segundo informe que asesore sobre esta temática.

En otro orden, quedó resuelta la sede del próximo Congreso en el año 2007, en la ciudad de Berlín, como una manera de hacer factible la participación de todos los noveles colegas de Europa del Este. En ese sentido, es destacable la labor del Instituto Psicoanalítico Han Groen – Prakken que ya ha consolidado su presencia en 18 países del Este europeo donde mantiene una intensa actividad científica y de formación. Ya han terminado su formación más de 150 psicoanalistas, habiéndose fundado sociedades y grupos de estudio de IPA en seis países.

Tuvieron lugar asimismo numerosas reuniones de diversos organismos de dirección de IPA, comités de trabajo, Asamblea ordinaria y de Presidentes, Tesoreros y Directores de las 66 organizaciones componentes.

En la reunión de Presidentes, nuestra Asociación representada por Clara Uriarte, presentó el informe de todas las actividades financiadas por IPA a través del programa DPPT, que contribuyen indudablemente a la mejor inserción científica en nuestro país. A manera de ejemplo, se incluyeron las Jornadas sobre violencia y adolescencia, talleres con docentes de Enseñanza Primaria y Secundaria, Jornadas de Investigación sobre psicoanálisis y psicoterapia psicoanalítica, actividades conjuntas con la Biblioteca Nacional, con la Universidad de la República y las Terceras Jornadas de Literatura y Psicoanálisis.

En el área de FEPAL hubo diversas actividades, entre ellas la asamblea de delegados que constituye su órgano máximo de dirección donde concurren dos delegados de cada una de las 27 sociedades componentes, quienes reciben un informe y a la vez intercambian con la Comisión Directiva de la Federación. Se resolvió que el lugar del próximo Congreso sea la ciudad de Lima, Perú. El tema elegido fue: “El legado de Freud a 150 años de su nacimiento”. Será el XXVI Congreso Latinoamericano y se desarrollará entre el 5 y el 8 de octubre de 2006.

Tuvo lugar también el encuentro de Institutos de FEPAL, donde Marina Altmann presentó resultados de la encuesta que se realiza en América Latina sobre la diversidad en la formación de analistas y las características profesionales de su práctica.

El Comité de Educación de IPA realizó una jornada de trabajo analizando los temas de formación, con todos los directores de Instituto, así como también una actividad de análisis de material de supervisiones curriculares.

Tomando el ejemplo de las actividades de IPA en Europa del Este a través de un Instituto de formación de psicoanalistas (Han Groen – Prakken), que ha resultado muy satisfactorio, se puso en marcha adaptado a la realidad Latinoamericana, un acuerdo entre FEPAL e IPA, para constituir el Instituto Latinoamericano de Psicoanálisis (ILAP). Este se encargará de promover la organización y la formación de psicoanalistas en aquellos países donde todavía no existen grupos de IPA.

Destacamos que en la dirección de dicho Instituto (ILAP) fue nombrado nuestro colega de APU el Dr. Javier García, quien desarrollará su actividad conjuntamente con cinco colegas más de otras Sociedades Latinoamericanas.

En relación a las actividades de candidatos, tuvo lugar el Congreso de IPSO. Una de las ideas que se debaten actualmente es acerca de la posibilidad de un mayor acercamiento y cooperación entre IPA e IPSO que podría llegar incluso hasta a una fusión de las dos organizaciones, evaluándose actualmente las ventajas y desventajas que ello constituiría.